

Jésus lave les pieds de ses disciples... un geste que va refaire Jean-Noël tout à l'heure... Sans doute un des gestes de Jésus les plus difficiles à comprendre. Les gens disent, ça ne veut plus dire grand chose à notre époque... Mais même à l'époque de Jésus, c'était difficile à avaler. Il suffit d'écouter Pierre, qui ne comprend rien.

Ce n'est pas un geste d'accueil, on accueille au début du repas, quand les gens arrivent, et pas en plein milieu.

Ce n'est pas un geste de purification, Jésus lui-même le dit : vous êtes purs tout entier.

Ce qui est important, c'est le changement de position. Quand on fait la toilette d'un malade alité, on est debout à côté du lit. Mais quand on doit lui laver les pieds, pas d'autre solution que de se mettre à ses pieds. C'est la position de l'esclave que prends Jésus, c'est cela que Pierre refuse. Pierre voudrait le relever : quand on lave la tête, il faut être debout derrière la personne qui est assise. C'est cela qui nous met mal à l'aise. C'est pourquoi il est difficile de trouver des gens qui acceptent qu'on leur lave les pieds. Imaginez comme c'est difficile de voir Jean-Noël à nos pieds. Imaginez la tête des prisonniers de Rome quand le pape leur lave les pieds. Jésus dit : « qui m'a vu a vu le Père »... Quand on voit Jésus prendre la position de l'esclave, il nous montre le Tout Puissant qui se met à nos pieds. Le Tout Puissant est le Tout aimant. Jésus nous propose de nous laver les pieds les uns aux autres. Peut-être ne faut-il pas le prendre AU PIED de la lettre... Il nous faut apprendre à regarder à partir d'en bas, partir des pieds... Apprendre à poser notre regard comme Jésus le fait. Même avec Pierre qui va le renier, même avec Judas qui va le trahir, Jésus fait alliance. On ne peut pas aller jusqu'au bout comme le fait Jésus, il a tellement pris la dernière place que personne ne peut lui ravir<sup>1</sup>... Mais au lieu de porter un regard qui juge, d'abord sur nous-mêmes car nous sommes des juges bien sévères, ensuite sur les autres, apprendre à porter un regard aimant. Alors on pourra porter un regard aimant vers Dieu, en regardant en bas, vers nos pieds, plutôt qu'en levant les yeux au ciel. Qu'ils sont beaux les pieds des messagers qui portent la bonne nouvelle !

Une deuxième chose à laquelle on ne prête pas attention : au début de cet évangile, Jésus DEPOSE son vêtement... comme Jean-Noël tout à l'heure va déposer sa chasuble. Écoutez demain la Passion, à la fin on dépose le corps de Jésus dans le tombeau. Et quelques pages avant l'évangile de ce soir, Jésus parle du bon berger qui dépose sa vie pour ses brebis.

Ce qui nous est proposé ce soir, c'est une alliance du dieu tout aimant qui nous fait confiance jusqu'à déposer son corps et remettre sa vie dans nos mains, dans un petit morceau de pain,

---

<sup>1</sup>Charles de Foucauld